
20年都没有业委会的小区
如今有了业委会

凯成苑小区始建于 1999 年，由于地址位
置等原因， 轨道交通噪声扰民困扰这里的居
民 10年之久。 20年来，业委会也因为种种原
因都没能顺利成立。 2019 年夏天，永太居民
区党总支以“1+5+X”共治模式联合居委会、
物业公司、社区民警、凯成苑社区骨干志愿者
及楼组长，召开业主大会，共同协商筹建业主
委员会。 在自治办和房办的指导下， 历时半
年，凯成苑小区组建业委会工作圆满完成，这
标志着 20年都没有业委会的凯成苑，从此有
了第一届业委会。

业委会成立后，“三驾马车” 最先聚焦的
就是轨道交通噪音扰民问题。 凯成苑居民周妙
英告诉记者：“刚买房的时候没有这个问题，后
来轨交多条线路从此经过， 产生的声音很响，
对我们的困扰很大，特别是夏天，半夜里地铁
还在运行，导致居民睡不好觉。 ”“三驾马车”
听取民意后，向上反映问题。 街道领导高度重
视， 借助市委组织部领导来居民区走访的契
机， 多次协调召开 “1+5+X” 共治联席会。
2019年秋天， 轨道交通运营方拿出了有诚意
的解决方案： 不仅把原来高度仅 2.5米的低矮
围墙升高至 4米并加了隔音板，还给靠近轨道
的前排居民家中装了隔音玻璃。“前排的 50多

户居民终于能在家睡个好觉了！ ”周妙英说。

解决小区难题
“三驾马车”各显神通

如今，“三驾马车”又致力于解决“迷你”
小区停车难。 凯成苑小区共有 114户，小区内
仅有 18个车位， 为了最大限度地利用空间，
车主们主动侧方停车， 最终小区内可停下 25
辆。 然而，多了 7 个车位仍是杯水车薪，还有
30多位车主无奈只能“出走”。其中，有 28位
业主花高价把车停进了附近的交通路车库
里，还有业主有把车停在父母家的小区……

为了解决停车难，6月 24日下午，党总支
召开了“1+5+X”共治联席会，专题研究此事。

交通路车库负责方代表陈经理出席会议，听取
了居民代表反映的停车矛盾问题。“小区停车
200 元 / 月，车库停车 700 元 / 月，车库停车
包月价格对居民来说偏高，如果能考虑定一个
适中的价格，问题就迎刃而解了。 ”目前，该方
案已提上议事日程，停车难有希望解决。

宝丰大厦也是一个“迷你”小区，有居民
96 户。 好在停车位虽然紧张，但小区旁边有
一块空地可停 7辆车。此前，因为空地为半包
围式，长期被社会车辆占用，业主车辆很难停
进去。 日前，“三驾马车”在街道社区自治办
的支持下，征询居民同意后，顺利给宝丰大厦
旁边空地装上了道闸，形成了一个封闭的“迷
你”停车场。目前，在业委会的监督下，物业对

该停车区域进行规范化管理。
近日， 富泉小区新一届业委会在党建引

领下召开联席会议， 共同协商解决小区垃圾
箱房（危房）改造项目。业委会委员说：“由于
是商品房小区， 改造项目不属于政府项目的
扶持范畴，因涉及项目费用较大，目前在征询
业主意见，如能得到 2/3 业主同意的话，就能
启动维修基金改善小区多年来危房的改建。”

党总支引领“红色业委会”
为群众办实事

成事的关键在人。 近年来，在党总支的引
领下，凯成苑、富泉公寓、宝丰大厦 3 个小区
的业委会都经历了从无到有， 从有到发挥作
用的历程。 值得一的提的是， 3 个小区业委
会都有“红色”基因。凯成苑业委会 5个委员
中有 4 个是党员，1 位是威望很高的志愿者。
今年 3 月，刚刚顺利换届的富泉公寓业委会，
5个委员中有 3个也是党员。

“他们不拿一分钱，对居民有感情，对小
区有热情， 致力于把为民实事一件一件地干
好，赢得群众广泛好评。 ”党总支书记张谊动
情地说，“他们就像各小区的‘民情气象站’，
聆听群众呼声，传达民生民情，在党总支和群
众之间架起了一座沟通之桥， 让民呼我应更
高效及时，许多棘手的事情也都好办了。 ”
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“10 年没解决的噪音扰民问题解决了”“解决停车难有了新方案”

““永永””远远为为居居民民着着想想 ““太太””多多实实事事一一件件件件干干成成

姜洪明：老党员的“哨兵”情怀

永太居民区

建党百年

□记者 宁之

在芷江西最西面 ， 有一个面积仅约
0.15 平方公里，却实有人口达 4887 人的纯
商品房大社区———永太居民区， 它由凯成
苑、富泉公寓、宝丰大厦、中海一期小区，中
海二期小区、中海三期小区、中海 loft 共 7
个小区组成。 这样一个大社区，想要平安运
转、团队有活力、居民有幸福感，在治理方
面不花一番功夫是很难做到的。 在中国共
产党成立 100 周年之际， 永太居民区党总
支交出了无愧于居民的答卷。

永太居民区东临共和新路， 南临交通
路，西临大统路，北临永兴路，靠近铁路上
海站和上海长途汽车客运总站， 有轨道交
通 1、3、4 号线过境，交通便利，地理位置优
越，除了原住居民留在此地，很多新上海人

也选择在此安家， 这里的商品房小区被寄
予厚望。 然而，也是因为靠近铁路上海站，
曾经噪音扰民问题存在 10 多年，这让居民
的幸福感打了一些折扣。

近年来，永太居民区以党建引领“1+5+
X”共治共建，集中解决居民的急难愁盼，以
居民自治为突破口成立业委会，让“三驾马
车”齐发力，奏响了“志愿服务、居民自治、垃
圾分类” 等工作为主线的社区工作 “三部
曲”，真正打通为民服务“最后一公里”。

因为治理有方 ， 家园变得越来越安
全、美好，多个小区获得市级、区级文明小
区、平安小区以及创建无违建村居等荣誉
称号。 近年来，在街道的支持下，党总支引
领凯成苑、富泉公寓、宝丰大厦把好关、选
好人 ，先后成立了业委会 ，一件件地为居
民办实事。

□记者 宁之

一条太阳山路，东接南北高架，西临铁
路上海站。 这条路的两边座落着永太居民
区的 7 个自然小区。 姜洪明经常穿上闪亮
的橙马甲，走在太阳山路一带巡逻。

今年 69 岁的姜洪明是一名有着 49 年
党龄的老党员，热衷于为居民当“哨兵”。

街面上的不正常现象统统都逃不过他的眼
睛。 看到非机动车停放不规范，他上前找到
车主提醒； 看到摊煎饼果子的摊位出摊经
营且地上脆饼渣子落一地， 他也要指出环
境卫生问题让对方改正。 碰到问路的游客，
他要么热心指路，要么亲自带路。 若是碰到
黄牛拉客，他就要义正言辞地“管闲事”了，
劝游客去指定地点购票。

“刷脸”巡逻

“永太巡逻队自 2015 年组建以来，除疫
情期间因小区封闭管理暂停巡逻以外， 基本
没停过，这项志愿服务活动得以坚持 5 年多，
老党员起了很好的先锋模范作用！”据永太居
民区党总支书记张谊介绍， 当时因为社区推
进拆违工作， 以此为契机在居民区广泛发动
党员、志愿者骨干，组建了永太巡逻队，并制定
了巡逻规章制度、 行为规范以及巡逻日志和
巡逻考勤表，坚持每天上午 1 小时，下午 1 小
时，对辖区违建和新增违建情况、环境卫生、跨
门营业、 非机动车乱停放等现象进行全覆盖

的定期巡查和整治。 志愿者们很认真，每天都
把当天发现的问题记录在巡逻日志中， 大家
轮流当志愿者，工作有交接，每日有接洽。

姜洪明就是巡逻队志愿者小组的一员。 他
常说，要有一颗奉献的心，时刻发挥自己的作用，
为大家做一些力所能及的事情。 也因为巡逻，姜
洪明恰是走在太阳山路上的一张移动的“名
片”，一个义务“哨兵”，不仅展示了“这里是上
海”的市民文明素质，还守护了一方社区平安。

如今，姜洪明和队员们从以前的“动口”
巡逻模式，转变为“刷脸”模式。 因为 5 年巡
逻时光， 大家都认识了这些巡逻老 “哨兵”
们，只要他们在街面上露个脸，就能起到很好

的威慑作用。比如，出摊经营的摊主看见他们
就自觉收摊至指定经营区域内， 倒票的黄牛
见到他们就跑开了， 小区非机动车主也基本
养成了规范停车充电的好习惯。

平日里， 除了要参与巡逻队的执勤工作
外，姜洪明还积极参加社区的其它志愿活动，
带领家人一起投身于春节期间的烟花爆竹禁
燃工作，连续 3年从未间断。“不再局限于节
假日，而是将群防工作常态化，成为巡逻队志
愿者和其他志愿者最大的区别。 ”姜洪明说。

方便“不打烊”

“哪里有厕所？”“健桥医院怎么走？”对
于从上海站出来问路的游客， 姜洪明总是十
分热心指路。仅仅掌握这一带分布的“厕所地
图”还不够，他还记住了每个厕所的开放时间
段和地点。 近年来，他对于方便不“方便”有
了自己的“提案”。 姜洪明发现，太阳山路大
统路附近的厕所点位 7:00 至 19:00 开放，
由于关门时间较早，19:00 以后司机、游客和
附近居民方便就“不方便”了，导致永太社区
的角角落落就成了“方便区”，影响社区环境
卫生。姜洪明通过党总支例会、人大代表接待

日等渠道向上反映。 最终，芷江西路街道领导
跨街道、跨条线协调，争取到该厕所点位 24
小时开放“不打烊”。

姜洪明退休前是上海大众燃气有限公司
供气部工会主席。退休后，他把 2岁多的外孙
交给女儿自己带，做了一名志愿者。 2018 年
起， 他担任永太居民区党总支委员兼第一支
部书记，今年“二次退休”之际，他还以《通过
燃气改革看上海城市发展》为题，给党员上党
课，生动讲述了上海城市发展的一个侧面。

老党员姜洪明， 退休不褪色，“哨兵”情
怀一直都在！

党员风采

给给轨轨交交附附近近的的围围墙墙装装上上隔隔音音板板
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